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numéro très maritime !
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flop !  flop !  

Calypso, c’est quoi ?
Voici 3 infos à savoir sur Calypso : •  c’est un magazine pour les jeunes
de 11 à 15 ans.

•  c’est un magazine gratuit proposé 
par le Département de la Manche.•  c’est un magazine dont les sujets sont 

choisis par un groupe de collégiens, 
qu’on appelle le Club Calypso.
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Un Club

Pourquoi pas vous ?
Vous aussi, vous souhaitez participer au comité 

éditorial d’un prochain numéro de Calypso ? 
Alors, n’hésitez pas à en parler à vos professeurs ! 
Ils pourront nous contacter pour en savoir plus : 

calypso@manche.fr 

Direction le collège André Miclot, à Port-Bail-sur-Mer,
où c’est un groupe d’élèves de 4e (composé de 12 fi lles cette 
fois-ci !) qui a concocté ce 6e numéro de Calypso avec nous.

Beaucoup de sujets que tu vas retrouver au fi l 
des pages de ce magazine sont en lien avec 
l’univers maritime…

« Normal, on est juste à côté de la mer ! »

Et puis les fi lles font partie de la section 
sportive voile du collège… tout s’explique  !

C’est donc tout naturellement que le profi l de 
Pierrick a fait l’unanimité (rencontre page 6.) 

« Presque tout le monde
le connaît ici ! »

Même logique pour le choix des articles sur 
le havre de Portbail, les ports de la Manche ou 
encore le tuto pour faire un nœud marin… info +

Chaque article choisi par le Club 
Calypso est indiqué par ce picto .

CLUB

Calypso 100 % féminin ! 

3
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CDJ :
ils terminent en beauté ! 
Et voilà ! Ça fait maintenant deux ans que 

les jeunes conseillers départementaux 

( CDJistes) de la promotion 
Thomas Pesquet sont au travail.
Il est temps pour eux de laisser la place

à d’autres jeunes qui seront désignés

dans quelques mois. 
À l’heure du bilan, les CDJistes, qui ont 

présenté leurs projets lors d’une dernière 

session le 4 juin, peuvent être fi ers
des actions réalisées. 

Découvre
leurs projets, sur la chaîne

YouTube Le P’tit M !  

44

350
collégiens
ont assisté, fi n mars, au spectacle 
Sélectionné, à Cherbourg-en-Cotentin. 
Sur scène, le chanteur et comédien 
Amir Haddad racontait l’histoire 
d’Alfred Nakache, un champion français 
de natation des années 1940, arrêté 
par la Gestapo et déporté. La pièce 
était proposée par le Département 
dans le cadre du 80e anniversaire du 
Débarquement. 

SpoT50,
le bon plan

À toi de jouer !  
Tu aimes la musique ? Participe
au jeu concours organisé par 
Calypso et tente de gagner
des places pour le festival
Les Traversées Tatihou, du 20
au 25 août 2024. L’occasion idéale 
de découvrir des musiques
du monde entier. 

Et si tu pouvais avoir des réductions et
des bons plans pour tes activités sportives, 
artistiques et de loisirs ? C’est ce que
te propose le Département avec SPOT50.
Si tu es né en 2010, 2011, 2012 ou 2013,
et que tu habites dans la Manche,  SPOT50
est fait pour toi. Tu pourras ainsi profi ter
de 25 € en avantage sport, 25 € pour
la culture et 25 € pour tes loisirs ! 

Pour en 
savoir +
et t’inscrire,
rendez-vous 
dès le 2 juillet 
sur manche.fr

 Pour  jouer, 
scanne le QR code ! 

C’est dit !

scanne le QR code ! 
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SpoT50,
le bon plan

Pour marquer
le 80e anniversaire 
du Débarquement 
et de la Libération de 
l’Europe, les 550 élèves 
du collège Malraux 
de Granville ont pris 
la pose, devant les 
blockhaus de la pointe 
du Roc, à Granville. 
Vêtus de blanc, ils ont 
formé un « 80 » géant. 
Impressionnant ! 

granville
mars28

La photo



666

Parle-moi  

de ta passion

« Je vis tous les jours
avec la mer » 

Maître de port, champion 
d’aviron… Tu l’auras 

compris, Pierrick Ledard est 
un homme de mer !

Pour Calypso, il nous parle 
de cette passion dévorante. 

6
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Parle-moi de ta passion 

Ton travail est en lien
avec la mer. Peux-tu nous en parler ? 
Je suis le responsable du port de Carteret.

Je m’assure de son bon fonctionnement et de

sa bonne gestion. Mes missions sont très variées : 

suivre les travaux, accueillir les visiteurs de passage, 

gérer les contrats  d’occupation, échanger avec

les plaisanciers, faire l’entretien, s’occuper

de la partie administrative... 

Tu es aussi un grand champion d’aviron... 

Comment as-tu découvert ce sport ? 
Je suis originaire de Barneville-Carteret, et j’ai 

commencé par l’école de voile. J’ai découvert l’aviron 

à 13 ans. C’est un sport qui me plaît car il est très 

complet : il fait travailler les jambes, les bras… Et ce 

n’est pas que du physique. Ça demande aussi de la 

technique et une bonne analyse de la navigation.

Comment te prépares-tu pour les courses ? 

En semaine, je m’entraîne tous les soirs, après

le travail. Plus des séances le week-end. J’alterne

la course à pied, le renforcement musculaire,

le rameur, et les sorties en mer. Durant la saison,

il y a aussi les compétitions. Cette année par exemple, 

j’enchaîne les courses jusqu’en septembre,

en terminant avec les championnats

du monde en Italie.

Est-ce que tu aimes toujours
la compétition et les défi s ? 
J’aime le challenge, mais j’arrête la compétition à la 

fi n de cette saison. Je vais continuer à faire du sport, 

mais autrement. À 38 ans, Je ne veux plus avoir cette 

pression du résultat. Je prépare par exemple un défi  

pour l’association Rêves Manche. J’en avais réalisé 

un en 2021, avec les collégiens de Port-Bail-sur-Mer.

Ils avaient fait 40 km à vélo et moi le tour

du Cotentin en aviron (Carentan-les-Marais - Carteret).

J’en garde un super souvenir. Là, je prévois

en 2025 de relier Weymouth (Angleterre) à Carteret, 

en moins de 24 heures. 

Quel regard portes-tu sur la mer ? 
Je vis tous les jours avec la mer et c’est un milieu

que j’adore. Mais malheureusement, quand je vais 

faire des compétitions, je constate qu’elle est très 

polluée. Je l’ai vu par exemple en Italie ou à Hong-

Kong. Il faut la préserver, c’est essentiel.

 Quand j’étais jeune, les podiums me faisaient rêver, mais je ne m’en sentais pas capable. Il faut se donner les moyens d’atteindreses objectifs et ne pas se sous-estimer ! 

Le conseil
de Pierrick 

Le palmarès de Pierrick 

211
médailles 
nationales 

2
titres de

champion
d’Europe 

titres de
vice-champion

du monde

CLUB
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Transformer les pochettes 
en plastique de livres par des 
couvertures en tissu sur-cyclé
(tissu de récup’) : c’est la bonne idée
des collégiens de Saint-Paul,
à Cherbourg-en-Cotentin. Le midi, 
les élèves volontaires peuvent venir 
fabriquer « leur » pochette au CDI.
Tout le matériel est à leur disposition : 
table à repasser, machine
à coudre... Le principe est simple : 
lorsqu’un jeune emprunte un livre,
il le glisse dans sa pochette ou
dans une prêtée par le CDI.
Une vingtaine d’élèves ont déjà cousu 
leur pochette. Et pas que
des fi lles    !

Un p’tit air de Zef !
Direction l'IME* La rose des vents de Coutances pour faire un peu de musique ! 
Ici, 6 jeunes, des éducateurs et musiciens professionnels composent le groupe 
Un p’tit air de Zef, spécialisé dans les reprises de chansons françaises. Ambiance 
sympa garantie durant les concerts. Tu veux les voir sur scène ? Ils seront par 
exemple au château de Regnéville-sur-Mer, le 5 juillet.

* IME : Institut médico-éducatif accueillant des enfants
et adolescents handicapés ayant une défi cience intellectuelle

Au CDI, le tissu
remplace le
plastique ! 204

C’est le nombre de briques 
de soupe récoltées par

les élèves du CVC (conseil 
de la vie collégienne)

du collège Saint-Exupéry
de Sainte-Mère-Église.

Ils ont organisé
une collecte à l’entrée d’un 

supermarché, au printemps. 
Le résultat de cette action 
a été remis à l’association 

cherbourgeoise Conscience 
humanitaire, qui œuvre 
auprès des personnes

 sans-abri. Une belle 
initiative solidaire !

le chiffre

L’actu des jeunes
©
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L’actu des jeunes 
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EN bref
Fin mars, 5 collèges manchois
(Brécey, Ducey-les-Chéris, Mortain-
Bocage, Pontorson et Saint-James)
ont participé à un défi  robotique, 
organisé au lycée la Morandière
à Granville. Présentation à l’oral du 
projet devant un jury, épreuve pratique 
avec contournement d’obstacles 
challenge de programmation…
Une journée intense, qui s’est terminée 
par la victoire du collège Robert
de Mortain (Mortain-Bocage)  .

Pour présenter les œuvres réalisées
en arts plastiques, le collège Émile 
Zola (Cherbourg-en-Cotentin) a ouvert 
une galerie d’art… virtuelle ! Depuis
un ordi, une tablette ou un smartphone, 
on peut se promener de salle en salle
et découvrir les réalisations
des collégiens. Pour y accéder, rendez-
vous sur le site Internet du collège !

 Des collégiens de l’Abbaye, à Saint-
Sauveur-le-Vicomte, ont participé
au concours Cgénial, dont le but est
de promouvoir les sciences. Avec leur 
projet « L ‘avenir est tourné vert toit »,
montrant l’intérêt de développer
les toits végétalisés en milieu urbain, 
ils sont arrivés premiers de la fi nale 
régionale à Caen, fi n mars   !

Opération débroussaillage et taillage 
de haies pour les 3e de la MFR
de Valognes. Et pas n’importe où :
sur l’île Tatihou, au large de Saint-Vaast-
la-Hougue. Fin mars, le petit groupe
a donné un coup de main pour 
l’entretien de ce site naturel protégé. 
Malgré une météo capricieuse,
les jeunes ont été effi  caces et motivés !

La batucada,
tu connais ?
Il s’agit d’un genre musical originaire du Brésil, basé
sur la percussion. Au collège Montgomery de Ducey-
les-Chéris, les 5e se sont initiés à cet art sud-américain. 
Une chouette expérience qui a permis de démontrer 
aussi le côté « débrouillard » des jeunes : ils ont en eff et 
fabriqué une partie des instruments, avec des matériaux 
de recyclage (pots en plastique, papier journal…). 
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Un port de plaisance, c’est un peu plus qu’un parking à bateaux ! On t’explique 
comment ça fonctionne et les di� érents éléments qui le composent. 

Un tour

dans un port ! 
LA CAPITAINERIE
C’est un peu le quartier général 
du port. C’est ici  qu’est géré
tout ce qui concerne le site : 
l’accueil des bateaux
et des plaisanciers, le respect 
de la réglementation,
la surveillance...

L’AIRE DE CARÉNAGE
Il s’agit d’une zone où le bateau 
peut être mis hors de l’eau 
pour mener des opérations 
d’entretien et de réparation,
sur la coque notamment.

LES PONTONS
Ancrés au quai du port, ils permettent 
aux bateaux de venir  « stationner ». 
Ces pontons sont le plus souvent 
flottants, pour s’adapter à la hauteur 
de l’eau dans le port, qui peut changer 
en fonction des marées. 

L’ENTRÉE DU PORT
Comme son nom l’indique, c’est ici que les bateaux 
entrent et sortent ! Une signalisation avec des feux
(vert, rouge, jaune et blanc) donne des indications sur
la  possibilité - ou non - d’accéder au port ou d’en sortir. 
Certains ports sont équipés de portes à marée.
Elles s’ouvrent et se ferment en fonction des marées.
Elles permettent à l’eau de rester dans le port, même 
quand la marée est basse et que la mer se retire. 

ON DISTINGUE 4 TYPES DE PORTS : 

-  Le port de plaisance, pour les bateaux et voiliers 
utilisés pour le loisir 

-  Le port de commerce, pour les cargos chargeant ou 
déchargeant des marchandises  

-  Le port de pêche, pour les chalutiers et  les activités 
liées à la pêche 

-  Le port militaire, pour les navires de guerre 

Eurêka
CLUB
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Ports de la Manche :
teste tes connaissances !

Es-tu calé sur le sujet ?  Tu vas le savoir tout de suite ! 

RÉPONSES :  1. B. : La principale cause du phénomène des marées est en eff et la force de gravité de 

la  Lune sur les océans. En fonction de son positionnement par rapport à la  Terre (et  au  Soleil), la  Lune 

« attire » les océans créant des diff érences de niveau des océans  visibles sur les côtes.

2. A. Avec une surface de 800 m², Port Racine est en eff et considéré comme le plus petit port de France ! Il ne peut accueillir que de petits 

bateaux, de 5,5 m de long et 2 m de large maximum !

3. C. Libéré fi n juin 1944, le port de Cherbourg était un objectif central pour les Alliés. L’accès à un port d’envergure comme celui de Cherbourg 

est en eff et vital pour l’approvisionnement en hommes et en matériel.

4. B. Eh oui, le bulot est l’emblème du port de Granville. Ce petit  mollusque marin est ici une véritable  star ! Granville est ainsi le premier port 

« bulotier » de France, avec 1 589 tonnes pêchées en 2022. Mais le bulot est très sensible au changement climatique.

5. A. Il s’appelle le Dreknor et fait la fi erté du port de Carentan-les-Marais, son port d’attache. Cette réplique fi dèle d’un navire viking propose 

régulièrement des sorties en mer. Il est aussi souvent utilisé comme lieu de tournage, pour des émissions, fi lms ou documentaires. 

1. Certains ports manchois fonctionnent au rythme 

des marées. Mais quel phénomène naturel  entraîne

ce système des marées ? 

  A. Le vent 
  B. La  Lune 
  C. La pluie

2. Parmi les 19 ports manchois, celui de Port Racine,

dans La Hague, a une particularité : 

  A. Il est le plus petit port de France.

  B. Il est le plus vieux port de France. 

   C. Il est le port le plus à l’ouest de France. 

3. Le port de Cherbourg a joué un rôle central durant 

la Seconde Guerre mondiale. Combien de tonnes de 

marchandises ont été acheminées par ce port entre 

juillet 1944 et mars 1945 : 

  A. 140 000 tonnes 

  B. 1 100 000 tonnes 

  C. 2 300 000 tonnes 

4. Quelle est la grande spécialité du port de Granville ? 

  A. La pêche du saumon 

  B. La pêche du bulot 

  C. La pêche du bar

5. Dans le port de Carentan-les-Marais, on peut croiser 

sur les quais un bateau pas comme les autres, mais 

lequel ? 

   A. Une réplique grandeur nature d’un drakkar 

   B. Un voilier trois-mâts datant du XVIIe siècle 

   C. Un bateau à propulsion solaire

Quiz
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C’est le nombre

de ports dans
la Manche. 
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Accorder « sport »
au féminin…

Du côté du ballon rond
En France,

220 352
femmes jouent dans un club de foot.
Soit 3 x plus qu’en 2011 ! 

Mais… 
  Les femmes ne représentent « que »
10 % des licencié(e)s pour le foot
  L’écart de salaires entre footballeurs et footballeuses 
professionnels est énorme : une joueuse de 1re division 
touche en moyenne 12 fois moins qu’un joueur en ligue 1*.

* chiff re issu d’une enquête menée
par le journal L’Équipe en 2019

Et dans la Manche ? On dénombre 2 269 licenciées
(saison 2022-2023) : ce chiff re englobe les joueuses (1 443), 
mais aussi les animatrices, dirigeantes et éducatrices
dans les clubs et les arbitres.

Le foot pour les garçons et la danse pour les fi lles ? Heureusement,
le sport ne se limite plus à ces clichés ! Mais tout n’est pas
encore gagné   Exemple avec deux sports emblématiques. 

La championne 
Lucie Quinton, de Sartilly (Sud-

Manche), a été double championne 
du monde de freestyle football : 

une discipline très technique 
qui mêle jonglage et fi gures 
acrobatiques avec un ballon. 

Ça compte pour vous
CLUB

12
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L’engagée  
Sans arbitre, pas de match ! 

Pauline Mazier, originaire 
d’Avranches, a choisi de devenir 
arbitre de foot. Pas à pas, elle a 
gravi les échelons pour devenir 
l’année dernière arbitre fédérale 
nationale de D2, chez les seniors 
masculins. Son souhait : arbitrer 
des matchs de Ligue 1 féminine.  

La championne dans la Manche
À 23 ans, la tenniswoman Alice Robbe,
de Fermanville (près de Cherbourg-en-Cotentin),
fait partie des 300 meilleures joueuses au monde
et des 15 meilleures  Françaises. Elle joue dans
des tournois partout dans le monde.   
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Ça compte pour vous

CLIN D'OEIL 
4 fi lles du Club Calypso 

font aussi du foot.
Elles étaient en 1/4

de fi nale de la Coupe 
de la Manche le 8 mai !

©
Philip

pe Montigny

Du côté de la
petite balle jaune
16 mars 2007 : cette date ne te dit certainement rien 
(tu n’étais même pas né en fait  ). Et pourtant, dans le 
monde du tennis français, une nouvelle fait grand bruit : 
les organisateurs de Roland-Garros, l’un des plus grands 
tournois de tennis au monde, annoncent que les gains 
seront les mêmes pour les hommes et pour les femmes. 
Ce qui semble aujourd’hui une évidence ne l’était pas il y a 
plus de 15 ans… 

42 000
C’est le nombre de licenciées
dans la Manche tous sports
confondus (hors football) 



Aujourd’hui, plus de 78 % des Français 

utilisent chaque jour des réseaux 

sociaux. Ils sont partout (ou presque !) 

dans notre vie quotidienne. Et on y trouve 

du très bon comme du très mauvais ! 

Réseaux sociaux :
pour le meilleur
et pour le pire…

Le fl op
Fin 2023, l’influenceuse Poupette Kenza a été condamnée à une amende 

de 50 000 €. On lui reproche notamment d’avoir fait la publicité

d’un produit interdit en France : un blanchisseur de dents. 

Certains influenceurs sont aussi accusés de faire du dropshipping :

une forme de e-commerce où l’on revend plus cher des articles vendus

de base à bas prix par des grossistes étrangers (Chine par exemple),

en les faisant passer pour des bons plans. 

14

Ça vous intéresse

Le top
Une prothèse de jambe retrouvée grâce aux réseaux sociaux :

À l’été 2023, un jeune  Cherbourgeois de 9 ans a perdu sa prothèse

de jambe en se baignant, en Vendée. 

Un groupe de jeunes la retrouve quelques semaines après.

C’est alors qu’il décide de publier cette trouvaille sur les réseaux sociaux 

pour retrouver le propriétaire. 

Après des dizaines et des dizaines de  partages, c’est chose faite !

Une connaissance de la maman du jeune Manchois tombe

sur la publication. Une histoire qui se termine bien 



Réseaux sociaux :
pour le meilleur
et pour le pire…

Alerte aux fake news ! 
Un candidat de Fort Boyard oublié dans une cellule, 

retrouvé  7 ans plus tard ? Cette fausse information

a été publiée sur un site humoristique, connu

pour rédiger sous la forme de « vrais » articles

des plaisanteries. Mais certains sites ont  repris

cette information, sans indiquer que c’était

en fait une blague ! Et voilà comment peut

naître une fake news. 

Le conseil de Mathilde, community manager* 

au Département de la Manche : « Il faut faire 

attention à ce qui est dit sur les réseaux sociaux. 

Quand une information est postée, il faut toujours 

aller vérifi er si elle est vraie, avec des articles

de presse par exemple et des sources sûres ! »

* personne chargée de gérer les réseaux sociaux 

15

YouTube
est le réseau social
 le plus utilisé chez
les 13-17 ans (95 %)

en Europe,
devant TikTok (67 %), 

Instagram (62 %) 
et Snapchat (59  %).

Ça vous intéresse

Le savais-tu ?
Le premier réseau social a vu le jour 

en 1997 et s’appelait « Six Degrees ». 

La majorité
numérique, c’est quoi ? 
Selon la loi du 7 juillet 2023, les adolescents 

de moins de 15 ans ne peuvent plus 

s’inscrire sur des réseaux sociaux,

pour lutter contre la haine en ligne,

appelée aussi le cyberharcèlement.

Elle permet aussi de mieux prévenir

et poursuivre les délits en ligne. 
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+ de 250
hectares
C’est la surface

du havre de Portbail 

Un havre de paix
On prend un peu de hauteur pour mieux observer le havre de Portbail !

Comment s’est créé ce havre ? 
Le havre de Portbail ne date pas d’hier, puisqu’il 
s’est formé il y a plus de 4 000 ans ! Ce sont
les courants marins et le rythme des marées
qui ont « sculpté », petit à petit, le paysage.

La mer transporte du sable, qui forme ensuite
des bancs de sable. Et ça continue : aujourd’hui 
encore, le havre évolue. Il a une tendance naturelle
à se combler, c’est-à-dire que le sable remplit
peu à peu le site. 

Le havre de Portbail, c’est quoi ? 

C’est ce qu’on appelle une plante halophyte (qui vit 
dans une eau salée). Petite plante verte qui se termine 
en forme d’épi, la salicorne est souvent comparée
à un haricot vert, avec un goût de sel !
Bref, c’est excellent en cuisine. 

La salicorne, tu connais ?

En voilà un drôle de nom pour un crapaud ! Il fait partie 
de la grande famille des amphibiens (on en compte 
pas moins de 11 espèces dans le havre de Portbail).
Sa particularité : c’est le mâle qui s’occupe des œufs.
Il les protège et les transporte même sur son dos. 

Et le crapaud accoucheur ?

Il s’agit en fait d’un estuaire, c’est-à-dire une zone où se mélangent 

les eaux de la mer (eau salée) et celles d’un cours d’eau (eau 

douce). Ici, le cours d’eau en question est l’Olonde. C’est donc un 

milieu très intéressant, où se développent une faune et une flore 

spécifi ques. Deux exemples parmi tant d’autres : 

L’instant nature

CLUB
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7 DIFFÉRENCES
Cette photo a été prise au pont des 13 arches 
à Port-Bail-sur-Mer… À toi de retrouver
les 7 di� érences entre la version originale
et celle retouchée  !

L’ÉNIGME

QUI EST-IL ?

Il est dans la mer
et souvent dans l’air,

il est électrique
ou philosophique. 

Réponse :
Le courant

10 catamarans sont cachés 

dans les pages de ce magazine... 

Sauras-tu les retrouver ?   

OuvreOuvre l’œill’œil !  ! 

17
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Parle-moi de ton métier !

Peux-tu nous
présenter ta ferme ?
Je me suis installée au Val-Saint-
Père, près d’Avranches, en 2022.
J’ai aujourd’hui environ 55 brebis, 
dont une quarantaine pour le lait.
Plus des agneaux, qui sont nés au 
printemps. Avec le lait, je fais moi-
même des fromages et des yaourts 
que je vends en circuit court.
C’est-à-dire que je les propose dans 
des commerces près de chez moi,
ou je les vends dans une boutique 
que je partage avec une maraîchère*.

Pourquoi as-tu choisi de 
devenir éleveuse ?
J’ai fait des études pour devenir 
ingénieure paysagiste. Mais j’ai
vite compris que rester devant
un ordinateur dans un bureau,
ça n’était pas fait pour moi !
J’ai donc changé de voie pour
un métier me permettant d’être
en pleine nature. Et comme j’aimais 
beaucoup les brebis, j’ai choisi
de devenir éleveuse !

Les journées sont-elles 
toujours les mêmes ?
Elles sont rythmées par
des moments incontournables 
comme la traite le matin et
le soir, 9 à 10 mois par an.
Et par la transformation du lait
en fromage ou yaourts, presque

tous les jours. Il faut aussi s’occuper 
des livraisons, tenir la boutique, 
nourrir les animaux, les sortir,
les soigner. Après, tout ne se passe 
pas toujours comme prévu !

Qu’est ce qui te plaît
dans ton métier ?
Bien sûr, j’adore le contact
des animaux. Et comme je fais
tout de A à Z, j’exerce plusieurs 
métiers en un. Cette diversité
me plaît. C’est un beau métier
car on nourrit les gens.
Quand un client me dit que
mes fromages sont excellents,
c’est valorisant.

* Maraichère : agricultrice
qui cultive des légumes

« plusieurs 
métiers en un »
Éleveuse de brebis dans le Sud-Manche,
Laura transforme le lait en fromages 
ou yaourts et les vend. Bref, son métier, 
elle le conjugue au pluriel ! 

Un métier d’hommes ?
Dans le monde agricole, les femmes 
sont encore peu nombreuses, même 
si les choses évoluent. « Ça reste 
rare qu’une femme s’installe seule, 
comme moi. Au début, j’ai senti que ça 
provoquait quelques questionnements, 
mais ça ne m’a pas fermé de portes. »

des animaux. Et comme je fais

que je partage avec une maraîchère*.

Pourquoi as-tu choisi de 
devenir éleveuse ?
J’ai fait des études pour devenir 
ingénieure paysagiste. Mais j’ai
vite compris que rester devant
un ordinateur dans un bureau,

« plusieurs 
métiersmétiers
Éleveuse de brebis dans le Sud-Manche,
Laura transforme le lait en fromages 
ou yaourts et les vend. Bref, son métier, 
elle le conjugue au pluriel ! 

mes fromages sont excellents,

* Maraichère : agricultrice
qui cultive des légumes

d’hommes ?

18
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Parle-moi de ton métier !

Fiche métier
Plusieurs formations sont 
possibles, par exemple:
•  Un CAPA (Certifi cat 

d’aptitudes 
professionnelles agricole),
métiers de l’agriculture, 
spécialité productions 
animales : 2 ans après la 3e

pour apprendre le métier 
d’ouvrier agricole

•  Un Bac professionnel
Conduite et gestion d’une 
exploitation agricole (en 
3 ans) pour devenir chef 
d’exploitation

Reportage
à retrouver en 

vidéo sur la chaîne 

YouTube Le P’tit M’ 
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Un spot, mais pas que !
Connue comme un spot photo, l’église Saint-Germain de Carteret,

est aussi et surtout un site chargé  d’histoire. 

Pourquoi 
ce nom ? 
L’église est nommée
Saint-Germain
en hommage à
Saint-Germain-le-Scot, 
ou d’Écosse, qui aurait 
évangélisé* la Hague
au Ve siècle. 

* converti au christianisme

Quelle histoire ! 
Construite au XIIe siècle, cette église
était autrefois utilisée par les habitants
du village pour toutes  sortes
de célébrations. Elle a été abandonnée
car elle était trop proche
de la mer. Le village a fi ni recouvert
par le sable ! Elle a été partiellement 
démolie. Ses pierres ont même
été réutilisées pour agrandir l’église
Saint-Louis,  à Barneville-Carteret. 
Elle est inscrite au titre
des monuments historiques.
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Pourquoi 
ce nom ? 
Pourquoi 
ce nom ? 
Pourquoi 
L’église est nommée
Saint-Germain
en hommage à
Saint-Germain-le-Scot, 
ou d’Écosse, qui aurait 
évangélisé* la Hague
au Veau Veau V  siècle. 

* converti au christianisme

Quelle histoire ! 
Construite au XIIe siècle, cette église
était autrefois utilisée par les habitants

C’est où ?
C’est face à la mer, dans un site vierge de toute construction,

entre le cap de Carteret et les dunes d’Hatainville, que s’élèvent

les ruines de l’ancienne église. Au départ de Barneville-Carteret,

une randonnée de près de 10 km permet de découvrir ce site 

exceptionnel et la nature préservée qui l’entoure.

LA photo
C’est ce qu’on appelle

un spot « Instagrammable » ! 

Il faut dire que le point 

de vue est pas mal  

Pour prendre LA photo 

tendance, il te su�  t de

te mettre devant la fenêtre 

ronde et de prendre

la mer à travers celle-ci,

en gardant cette fenêtre

au premier plan bien sûr ! 

Un site, une histoire

CLUB



Des écoles

dans le métro
À Kharkiv, plus de 2 000 élèves descendent les marches
du métro pour se rendre dans leurs salles de classe.

D epuis le début de la guerre,
le quotidien des jeunes Ukrainiens 
est chamboulé. Pour permettre

aux 5 millions d’enfants de continuer 
à suivre des cours, les villes tentent 
de trouver des solutions. À Kharkiv 
par exemple (2e ville la plus peuplée 
d’Ukraine), 5 écoles ont été créées dans 
des stations de métro. Le but : permettre 
aux jeunes d’étudier en sécurité, protégés 
des bombardements.
Au total, 2 100 élèves y suivent 
régulièrement des cours. Des salles
de classe, avec tableaux et bureaux,

ont été aménagées. Une façon
de reprendre une vie presque normale 
pour ces écoliers. 

Une bonne idée, mais… 
Si la ville cherche à construire 
davantage de « métro-écoles », seuls 
2 % des élèves y accèdent aujourd’hui 
(craignant des attaques aériennes, 
toutes les écoles en surface ont été 
fermées). Les autres jeunes tentent
de suivre les cours depuis chez eux.
Pas toujours facile avec les nombreuses 
coupures d’électricité et un réseau 
internet qui ne fonctionne pas… 
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ZOOM
sur
l’Ukraine

3 800
écoles 

endommagées
ou entièrement 

détruites depuis 
le début de la 

guerre en Ukraine

Derrière les vitres du métro, les cours 
s’enchaînent, presque normalement.  

Un œil sur le monde
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80e : l’histoire
se dessine 
Le Débarquement et la Bataille de Normandie, c’était il y a 80 ans.
Dans la Manche, on commémore ce� e page de l’Histoire,
avec et pour les jeunes ! Et notamment à travers le dessin. 

Léo, c’est qui ? 
Eh bien, pour le savoir,
on lui donne la parole ! 

Léo, histoire
d’un ado en 1944 
Illustrations : Emmanuel Saint
Éditions Orep 
64 pages / mai 2024
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L’événement

Je ne suis pas
un personnage réel,
mais l’histoire que je 

raconte est basée sur des faits 
qui se sont vraiment déroulés, 
dans la Manche, en 1944.
Je décris les bombardements,
les combats, les destructions
et mon quotidien durant cette année
si particulière, entre occupation 
allemande et libération. 

Léo est donc le personnage central
d’un roman graphique publié pour
le 80e anniversaire du Débarquement
et de la Bataille de Normandie.
Les nombreuses illustrations 
permettent d’expliquer de façon 
claire les événements et la vie 
quotidienne, à travers les yeux
d’un ado.

info +
 Le livre sera distribué
à tous les collégiens du département ! 
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Classes presse :
voici la meilleure 
illustration !
Cette année, 14 classes de collèges ont participé 
aux Classes presse. Au programme : écriture 
d’articles et concours d’illustration. Le thème ?
Le 80e anniversaire du Débarquement, bien sûr !
Plusieurs prix d’écriture ont été décernés.
Mais aussi un prix pour la meilleure illustration :
la voici !
Bravo à Lola Lelerre, en 4e au collège 
Sainte-Marie de Valognes, qui a réalisé cette œuvre 
particulièrement réussie. 

Une expo virtuelle
de dessins faits en 1944
1944 : en pleine guerre, des écolières réalisent
des dessins sur les événements qu’elles vivent,
à Condé-sur-Vire (près de Saint-Lô).
Les bombardements, les pillages, la nécessité
de fuir les combats : avec leurs crayons,
elles racontent leur quotidien.
Une exposition rassemble une quinzaine
de ces dessins, particulièrement émouvants.
Pour la voir :
•   à la Maison du Département, à Saint-Lô

(en extérieur, dans la cour d’honneur)
• à Condé-sur-Vire (médiathèque et école)
• sur le site Internet manche.fr/dday

L’événement
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Pour ne rien rater des événements organisés dans la Manche
pour le 80e anniversaire du Débarquement et de la Libération de l’Europe :

Un site Internet : dday-manche.fr
Une appli mobile : D-Day Live



ADIEU
BIRKENAU

GINETTE KOLINKA

JDMORVAN - VIcTOR MATET
EFA – cESc – ROGER

ALBIN MIchEL

ADIEU BIRKENAU
JDMORVAN – VIcTOR MATET – EFA – cESc– ROGER

ALBIN MIchEL

GINETTE KOLINKA

Une survivante 
d’Auschwitz raconte.

Le choix de Salomé 

Adieu
Birkenau 
Une survivante d’Auschwitz
raconte 
Ginette Kolinka, Jean-David Morvan, 
Victor Matet, Ricard Efa, 
Cesc et Roger Sole 
Éditeur : Albin Michel 
Roman graphique 

 Histoire    Témoignage    Mémoire 

En avril 1944, à 19 ans, Ginette Kolinka est 
déportée au camp d’extermination Auschwitz 
II-Birkenau. Dans cet album bouleversant mis 
en images avec pudeur  et puissance, elle 
raconte son histoire, avec ce mélange unique 
de force, d’humour et d’espoir qui
la caractérise.

J’ai aimé les dessins
et surtout le fait que c’est un vrai 

témoignage, qui raconte bien ce qui s’est 
passé pendant la guerre... c’est important 
de connaître ces événements.

Le choix de Louane 

Tokyo Aliens 
Naoe 
Éditeur : Kana 
Manga

 Science-fi ction    Shonen    Aliens 

Akira Gunji mène une vie de lycéen parfaitement 
ordinaire. Un jour, dans le train, il est enlevé par
une vieille dame avec des tentacules dans le dos… 
Il découvre qu’il s’agit en réalité
d’une extraterrestre !

C’est un livre peu connu,
qui sort pourtant de l’ordinaire et que 

j’aimerais faire découvrir aux autres collégiens. 
Il y a  beaucoup de suspense, ce qui donne
très envie de lire la suite !

info +
La série de livres compte 6 tomes,
alors bonne lecture ! 

CLUB Les jeunes du Club Calypso 
vous livrent leurs
coups de cœur lecture !

On fait le  plein d’idées
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Lalou-Jeanne, élève au collège 
Raymond Queneau de Tessy-Bocage, 
a livré son coup de cœur lecture, 
dans le cadre de vidéos réalisées 
avec la Bibliothèque départementale 
et des médiathèques de la Manche. 
Comme elle, 15 autres jeunes ont 
présenté leur livre préféré. 

Ottoline et
le vétérinaire
des monstres 
Yann Apperry 
Éditeur : Pocket jeunesse
Roman 

 Aventure    Imagination    Famille 

Ottoline a 11 ans. Elle habite dans
un immense château et sa vie

paraît monotone et simple. Mais l’arrivée 
d’une étrange créature ailée et blessée,
dans sa chambre, va tout changer.
À la recherche d’une personne pour
la soigner, elle va rencontrer
un vétérinaire pour les monstres… 
L’histoire est intéressante et procure
des émotions. L’univers de ce livre est 
fantastique, magique et improbable.

Retrouve dès maintenant 
ces vidéos sur la chaîne 
YouTube Le P'tit M !
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Le choix de Lou-Ann et Rose 

Jamais plus
Colleen Hoover
Éditeur : Hugo Roman 
Roman 

 Amour    Violence    Romance 

Lily Blossom Bloom n'a pas eu une enfance facile, entre 
un père violent et une mère soumise, mais elle a su
s'en sortir dans la vie. Elle va bientôt ouvrir
une boutique de fleurs et vient de rencontrer 
un neurochirurgien, Ryle, charmant, ambitieux, 
visiblement aussi attiré par elle qu'elle l'est par lui… 

L’histoire est prenante,
on peut se mettre à la place du personnage 

et on ne s’attend pas à ce qui arrive.

Les autres coups de cœur du Club 
Calypso (de Zoé, Margaux et Agathe) : 
Ginette Kolinka, survivante du camp de Birkenau 
de Ginette Kolinka et Marion Ruggieri • Un cœur
pour Noël de Sophie Jomain • Mille baisers pour
un garçon de Tillie Cole



26

Savoir faire un nœud,
c’est toujours utile !

CLUB

 Pour faire un nœud de 8,il su�  t de suivre

3 étapes 
seulement :

Ce nœud simple 

à réaliser est utile 

dans bien des situations :

⬊  pour bricoler par exemple

et attacher des objets ensemble

de manière temporaire 

⬊  pour sécuriser des charges légères 

⬊  pour les activités en plein air : en camping 

ou en randonnée, ce nœud peut être utilisé 

pour fi xer une corde à un arbre ou

pour monter des tentes ;

⬊   pour pratiquer l’escalade, le nœud

de 8 est utilisé pour créer une boucle 

de sécurité

⬊  pour attacher ses rideaux avec un nœud 

original

Et plein d’autres usages qu’on te laisse 

imaginer ! 

1. Faire une boucle

2.  Dessiner un huiten faisant une 
nouvelle boucle

3. Serrer

Et voilà c’est 
terminé, 
facile non ? 
À toi de jouer 
maintenant !
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Les marins connaissent les nœuds 

par cœur. Mais sur la terre ferme,

ça peut aussi servir ! �

Allez, on t’apprend à faire le nœud de 8 ! 

Plus communément appelé « nœud d’arrêt »,

il permet d’empêcher à la corde de se casser,

ou de passer dans un trou. Il retient solidement 

ce à quoi la corde est attachée. 

À toi de jouer
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30e édition

traversees-tatihou.manche.fr
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Les Traversées 
Tatihou 20 au 25 août 2024

Festival des musiques du large

Tente 
de gagner 

des places  
(voir page 4)

Tente 

!des places  
(voir page 4)

!!


